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ACTA 1067 

El martes 14 de julio de 2020 y siendo la hora 09:00 se reúne la Junta Directiva (en modalidad 
virtual, en el contexto de la emergencia sanitaria) bajo la presidencia del lng. Agr. José Bonica, 
con la presencia de los lngs. Agrs. Walter Baethgen, Alberto Bozzo, Rafael Secco, Alejandro 
Henry, Martín Gortari y José Paruelo, este último en su carácter de Director Nacional interino. 

Se incorporan a la reunión los lngs. Agrs. Jorge Urtiaga (Gerente de Operaciones en ejercicio) 
y Miguel Sierra (Gerente de Innovación y Comunicación). 

PREVIOS Y PLANTEOS DE LA JUNTA DIRECTIVA 

lng. Agr. José Bonica 

• Con referencia a la reunión a la cual asistió junto al lng. Sierra con el embajador de Uruguay 
en Francia, el lng. Bonica destaca el intercambio mantenido sobre el tema del acuerdo Unión 
Europea-Mercosur. Se hizo énfasis en la importancia de la investigación y su puesta a 
disposición para buscar la diferenciación dentro del bloque. 

lng. Agr. Alberto Bozzo 

• Informa que concurrió el pasado jueves 9 de julio a la reunión del grupo de trabajo 
interinstitucional para la campaña sobre miasis, contándose con la presencia del Ministro de 
Ganadería, Agricultura y Pesca. Se definieron actividades a realizarse por parte de las 
instituciones. En ese sentido, INIA llevará adelante un taller con invitados internacionales 
antes de setiembre y se evaluaría la posibilidad de desarrollar una app de alerta para la 
bichera, con condiciones climáticas y lugares físicos para alertar sobre los momentos críticos 
o problemáticos de bichera. La campaña de sensibilización del tema estaría a cargo de SUL 
e IPA. Se resalta el tema de la coordinación con el resto de la región como sumamente 
importante (Argentina, Brasil, Paraguay). 

• El lng. Bozzo plante su inquietud sobre la demora en el proceso de evaluación externa del 
proyecto FPTA "Control y erradicación de Cochliomyia hominivorax en Uruguay: generación 
de linajes editados genéticamente por el sistema CRISPR-Cas". Asimismo, se intercambia 
sobre la demora existente para la inclusión del proyecto en redes presentado a la ANII, a lo 
que el lng. Paruelo explica que al estar tantas instituciones involucradas el proyecto debe 
tener la aprobación de todos los actores implicados, razón por la cual se ha demorado su 
presentación final. 

• Informa que, en el marco del mes internacional del cooperativismo, ha sido designado por 
CAF como delegado para participar en un foro internacional con sede en Honduras (en 
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modalidad virtual), para intercambiar sobre las acciones que se desarrollan en el país en 
temáticas medio ambientales. 

• El lng. Bozzo propone la realización de una ronda de presentaciones institucionales en el 
Parlamento, con vistas a la próxima discusión de la ley de presupuesto quinquenal, a fin de 
poner en conocimiento al cuerpo legislativo sobre INIA. 

lng. Agr. Rafael Secco 

• Informa que en el ámbito del Consejo Directivo de la Federación Rural se ha planteado la 
inquietud de reunirse con el resto de las gremiales agropecuarias con el fin de unificar 
criterios y planteamientos en el marco de la próxima discusión del presupuesto nacional. 

lng. Agr. Alejandro Henry 

• El lng. Henry se encuentra de acuerdo con el planteamiento del lng. Secco de unificar 
criterios y planteamientos de todo el sector para presentar de cara a la discusión de la ley de 
presupuesto nacional. 

TEMAS DE DIRECCIÓN NACIONAL 

Licencia de la Lic. Valerie Cayssials.- El lng. Paruelo pone en conocimiento a la Junta 
Directiva sobre la situación laboral de la Lic. Cayssials, quien ocupa un cargo no permanente 
con una carga horaria de 14 horas semanales. Dado el contexto descripto, la Junta Directiva 
resuelve otorgar licencia sin goce de sueldo por el término de 6 meses a la Lic. Cayssials (4 
votos en 4 por la aprobación). 

Prórroga al convenio de creación de la Unidad Mixta INIA-lnstitut Pasteur de Montevideo.
Se recibe de parte de la Gerencia de Innovación y Comunicación información sobre la 
necesidad de actualizar la vigencia del convenio existente con el lnstitut Pasteur de Montevideo. 
La Junta Directiva toma conocimiento de la situación y aprueba la firma de una adenda al 
contrato, extendiendo la vigencia de este por el término de dos años, solicitando se analicen las 
posibilidades de que en la próxima oportunidad el mismo sea extendido por un lapso mayor (4 
votos en 4 por la aprobación). 

Liberación de cultivar de frutilla de día neutro LBR 96.1.- Se recibe de parte de la Dirección 
de Programa de Horticultura solicitud de aprobación para la liberación comercial del cultivar de 
frutilla LBR 96.1 con propuesta de denominación comercial como "INIA Valentina". Este cultivar 
se propone como sustituta o complementaria, según el sistema productivo, de los cultivares de 
día neutro actuales más plantados en el sur del país, como San Andreas e INIA Mayte. Presenta 
una performance prpductiva destacada y altos niveles de resistencia a las principales 

.enfermedades de fruto, follaje y corona, incidentes en el país. La calidad comercial de fruto es 
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superior en cuanto a apariencia, sabor y aroma. La Junta Directiva toma conocimiento y 
aprueba la liberación del cultivar de frutilla de día neutro LBR 96.1 y su denominación comercial 
como "INIA Valentina" (4 votos en 4 por la aprobación). 

Convenio PROCISUR 2019-2022.- Se recibe información sobre la necesidad de renovación 
del convenio firmado con el PROCISUR. Esta renovación se visualiza como una excelente 
oportunidad para incorporar los ajustes necesarios a efectos de que el programa de 
cooperación sea más efectivo y acorde con los cambios y desafíos que está enfrentando la 
agricultura y la investigación, con una perspectiva de base regional y proyección mundial. La 
Junta Directiva resuelve aprobar la renovación del convenio para el período 2019-2022, 
solicitando la readecuación presupuestaria con reducción al mínimo del aporte que realiza el 
Instituto al PROCISUR (4 votos en 4 por la aprobación). 

Primer Congreso Argentino de Semillas.- Se pone en conocimiento a la Junta Directiva que 
se ha recibido invitación para participar en el Primer Congreso Argentino de Semillas. Este es 
organizado por la Asociación de Laboratorios Agropecuarios Privados (ALAP) junto con la 
Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Nacional de Córdoba. Se desarrollará 
durante los días 3 y 4 de noviembre de 2020 y, debido a la situación de emergencia sanitaria 
con alcance global en el marco de la pandemia por el Covid-19, se llevará a cabo a través de 
la modalidad VIRTUAL en su totalidad. 

TEMAS CENTRALES 

Informe de la Gerencia de Innovación y Comunicación - lng. Agr. Miguel Sierra 

• Informa que mantuvo la reunión programada con la Dra. Daniela Alfara, directora de 
DIGECIA-MGAP, junto a Dr. Norman Bennett, Daniel Vázquez y Facundo lbáñez de la 
plataforma de agroalimentos de INIA el 9 de julio. Vázquez e lbañez presentaron la 
Plataforma y sus ejes de trabajo, con énfasis en los temas de alimentos y salud como fue 
solicitado. Se acuerda citar un taller en el mes de agosto 2020 con unas 10-12 personas 
referentes en la temática de alimentos, con énfasis en alimentos y salud, para definir un plan 
o priorización de temas a abordar de forma coordinada a nivel país. 

• Se mantuvo la reunión de la Mesa de AgTech el 15 de julio. Participan por INIA Guadalupe 
Tiscornia y Sierra. Se acuerda generar entre todos los participantes una serie de grupos de 
trabajo. La síntesis queda a cargo Amalia Álvarez del MGAP. Surge un tema de interés de 
varios actores de generar FUTURE FARMS en Uruguay. Tanto MGAP, INIA y BID 
manifiestan interés en concretar este tema. Se piensa en espacios físicos en Uruguay donde 
empresas internacionales y nacionales puedan implementar y validar tecnologías en las 

diciones particulares del país y adecuadas a diferentes cadenas de valor y regiones. 
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• Para dar continuidad a los 3 ejes planteados en evento internacional del Banco Mundial en 
Corea, Sierra le plantea a Amalia Álvarez del MGAP la necesidad de tener una instancia 
donde plantear el presente y sobre todo desafíos en lo referido a: trazabilidad cárnica, ley de 
uso y manejo de suelos y control satelital de aplicación de agroquímicos. Álvarez comenta lo 
están procesando con autoridades del MGAP y que comparten la iniciativa. 

• Se mantuvo reunión con próximo embajador de Uruguay en Francia Dr. Jorge Luis Jure. En 
la misma participaron además del Presidente de INIA, el Director Nacional y Responsable de 
Unidad de Cooperación Internacional. 

• Se mantuvo reunión con ISGlobal, el instituto de excelencia de Cataluña en temas de "una 
sola salud" o "salud planetaria". Participaron Lluis Rovira como Director de CERCA y Antoni 
Plasencia como Director de ISGlobal. Se sugiere realizar un evento en setiembre de media 
jornada donde presentar al ISGlobal, al CIVE (Centro de Innovación en Vigilancia 
epidemiológica de Uruguay), presentar a CERCA y el convenio actual con ANII para terminar 
con un intercambio identificando ejes concretos de colaboración. 

• Se recibió el viernes 3 de julio a Ignacio Arboleya y Juan Millán de CCU quiénes están 
realizando la consultoría referida a "Apoyo al proceso de definición de una nueva 
institucionalidad de la agricultura de secano". Participaron por INIA: Jorge Sawchik, Daniel 
Vázquez, Sergio Ceretta, Andrés Quincke y Miguel Sierra. Se analiza la marcha de las 
actuales mesas (de trigo, cebada y oleaginosos), del conglomerado de oleaginosos y se 
intercambian opiniones sobre las ventajas y desventajas de crear una nueva institucionalidad 
para la agricultura de secano en Uruguay. 

• El jueves 9 de julio se recibió a la Directora de investigación de la UTEC Dra. Mariana Boiani 
acompañada de Gabriela Schroeder quién está realizando una consultoría para UTEC. 
Boiani comenta que están creando Grupos de Investigación Estratégica. Surge como de 
máximo interés para ambas instituciones que, tanto en temas de investigación como de 
transferencia, innovación y la posibilidad de instalar Future Farms sería ideal que UTEC e 
INIA coordinaran esfuerzos y agendas para hacer sinergias y evitar duplicación de esfuerzos 
y de inversiones. Boiani remitirá en breve la oferta actual de UTEC en Uruguay y se sugiere 
organizar un evento donde explicitar las prioridades de ambas instituciones y posibles áreas 
de colaboración. Los participantes comentaríamos ante las autoridades de ambos 
organismos para definir hoja de ruta. 

• Desde UTEC también se recibe la visita de Mariangel Pacheco quién está vinculada a LATU 
como asesora externa en evaluación de impacto hace 8 años y es docente asociada a UTEC 
desde el año 2016. En este momento está desarrollando estudios doctorales en el instituto 
de investigación INGENIO de la Universidad Politécnica de Valencia. Están organizando un 

mrv---' webinar el jueves 16 julio a las 10:00 hs. Se presentarán los avances de la 
• investigación: "Cómo incorporar la prospectiva estratégica en la evaluación de la 
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investigación, innovación y extensionismo tecnológico". Participará como invitada especial 
la Dra. Elena Castro, científica titular adscrita a INGENIO. Sus temas de investigación son 
las Capacidades de Innovación Territorial y de Organización y la Colaboración y Ca-creación 
de Conocimientos. Elena ha ocupado cargos de responsabilidad en el área de gestión de la 
investigación y transferencia de tecnología en diversas entidades españolas. Se ha 
compartido esta invitación con colegas de PME de INIA. 

Presentación de la Plataforma de Agroalimentos 

El Q.F. Daniel Vázquez realiza la presentación de la Plataforma de Agroalimentos a la Junta 
Directiva centrándose en los resultados y aprendizajes del PEI 2016-2020. Se describe la 
esencia de la plataforma, la importancia del tema, los integrantes del equipo de trabajo; los 
proyectos elaborados en el marco del PEI y sus responsables; los hitos registrados en el 
periodo; las redes intra e interinstitucionales creadas en general y en el tratamiento de temas 
como inocuidad y salud en particular. Se especifican los resultados logrados en la articulación 
ciencia tecnología-formación de investigadores para finalizar con los aprendizajes obtenidos y 
los objetivos a futuro. Se agradece la presentación realizada y se lleva a cabo una ronda de 
intercambio entre los presentes. 

Presentación de la Unidad de Semillas 

El Coordinador de la Unidad de Semillas, lng. Agr. Carlos Rossi realiza la presentación de la 
unidad a la Junta Directiva, comenzando por un repaso histórico y de antecedentes hasta llegar 
a la actual unidad, dentro de la Gerencia de Innovación y Comunicación. Se menciona el 
objetivo de la unidad, se expone sobre la infraestructura y los recursos humanos, se menciona 
el Banco de Germoplasma y las especies y cultivares en el merca¡:lo y líneas promisorias 
actuales. Se describen los tipos de acceso al mercado de cultivares ofrecidos por INIA; el 
abastecimiento de cultivares públicos; los cambios generados a partir de la certificación 
obligatoria de gramíneas forrajeras; los números relacionados a las licencias; un muestreo del 
mercado de "Genética INIA" y las áreas de acción de la unidad. Entre las tareas que realiza el 
equipo de la unidad se mencionan las relacionadas a la administración, al laboratorio de 
semillas, a la investigación y a las actividades de difusión. Se agradece la presentación y se 
establece una ronda de preguntas y comentarios sobre lo expuesto. 

Presentación del Programa Nacional de Investigación en Producción Familiar 

El lng. Agr. Alfredo Albín realiza la presentación del Programa Nacional de Investigación en 
Producción Familiar que gira en torno a los resultados y aprendizajes del PEI 2016-2020. Se 
repasa el objetivo del programa, los principales desafíos del sector, la estrategia mantenida, los 
· tegrantes del equipo de trabajo con detalles de quienes se encuentran cursando sus estudios 
tfe posgrado actualmente. Se mencionan los rubros con los que trabaja el programa; la cartera 

'l'//i:.---:;r de proyectos en curso con sus responsables y fuentes de financiamiento; los hitos registrados 
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en el periodo y las redes de ciencia y tecnologia establecidas tanto con instituciones públicas y 
privadas como nacionales e internacionales. Culminando la presentación se exponen los logros 
obtenidos y los aprendizajes y objetivos planteados a futuro. Se agradece la presentación y se 
entabla una ronda de intercambio sobre la temática entre los presentes. 

Siendo las 14.30 horas finaliza la sesión de Junta Directiva. 

I 
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RESOLUCIONES ADOPTADAS 
EN SU SESIÓN DEL DÍA 14 DE JULIO DE 2020 LA JUNTA DIRECTIVA DE INIA HA 
ADOPTADO LA SIGUIENTE RESOLUCIÓN: 

Se fija el día 21 de julio la próxima sesión de Junta Directiva. 

5041/20 

5042/20 

5043/20 

5044/20 

Otorgar licencia sin goce de sueldo por el término de 6 meses a la Lic. Valerie 
Cayssials. 

Aprobar la firma de una adenda al contrato existente con el lnstitut Pasteur de 
Montevideo relativo a la creación de la Unidad Mixta INIA-IPM, extendiendo la 
vigencia de este por el término de dos años. 

Aprobar la liberación comercial del cultivar de frutilla de día neutro LBR 96.1 y su 
denominación como "INIA Valentina". 

Aprobar la renovación del convenio con PROCISUR para el período 2019-2022, 
solicitando la readecuación presupuestaria con reducción al mínimo del aporte 
que realiza el Instituto al PROCISUR. 
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